

El Liberal

DIARIO DE UNION REPUBLICANA

Año 25

Mahón, lunes 29 de Mayo de 1905

N.º 7150

CRONICA

LOS HAMBRIENTOS

Banquetes y revistas militares, recepciones y músicas, no le llamarán la atención. Desde su más tierna infancia está acostumbrado á esos holgorios, y ningún programa de festejos, por muy original que fuese, podría tal vez impresionarle. Hay que inventar, para halagarle, algo original y nuevo. Si yo fuese de la Comisión—porque ya debo de haber una, y compuesta de gente gorda—que organiza esas fiestas, haría un programa muy sugestivo, digno de un rey y de un filósofo. Me bastaría indudablemente, para realizar mi cometido, con pedir inspiración á Gorki, el que trazó el cuadro sombrío del «Hitrov Rynok», de Moscú; ó á Henr. Saval, que descubrió aquella Corte de los Milagros que había de inmortalizar, andando el tiempo, el gran Victor Hugo.

Procesiones con clérigos, con imágenes y crucifijos y con señores bien vestidos; que ostentan dignamente la calvarciada de agua bendita, se ven pasar todos los días, sin acobro de nadie. Pero, ¿qué os parece la abigarrada procesión de los «muertos de hambre»? Sería, en verdad, un tanto lúgubre; pero, en cambio, ¿qué pintoresco! Me parece ver, desfilar, irian pasando de cuatro en cuatro. Cada distrito de la ciudad llevaría su bandera, un trapo sujeto á un palo de escoba, con estas palabras: «Pan y trabajo». Se vería en este ejército, en este ejército de vencidos, al mozo imberbe y ya herido por los accidentes del trabajo, y demagado por las privaciones, y á la obrera que, despedida de la fábrica, va calentando con sus andrajos á su hijo, y al viejo enjuto y corvado, atado á la existencia por un hábito imbecil, y para el cual fuera tal vez la muerte la primera libertad de su vida.

Para organizar fiestas macabras, interesantes por sí mismas y sin duda muy originales, hay en las grandes poblaciones muchos y variados elementos. Hay en el subsuelo de la sociedad una multitud de tipos diversos; y que, á pesar de su sello de exotismo, pertenecen á un mundo que les cada vez más cosmopolita y que se encuentra en todas partes. Ved á esos transeúntes hurafios, cuya silueta intranquilizadora se dibuja entre los paisajes de nieve ó en las callejas sombrías. Tienen frío. Tienen hambre. Tienen el cabello aborrecido, el rostro feroz, amenazante, como bestias perseguidas. En despoblado no es fácil encontrarlos nunca; pero se les encuentra con seguridad en todas las grandes poblaciones, en París como en Londres, en Barcelona como en

Madrid. Y en todas partes con casi los mismos. Y en ninguna parte tienen patria, y lo mismo les da, si se los paga, vitorear á un rey, que á un presidente. Su estómago, sin idea política, se presta á todo...

Hay algunos sitios en los cuales se les puede ver juntos para tomar una instantánea en los alrededores de los asilos y á la hora en que se distribuye la pitanza. Allí están, en la nieve y el lodo, á veces irónicamente disfrazados con alguna levita á lo aristócrata, procedente de algún robo. Una nidada de chicleos pálidos se acurruca en los brazos de infelices mujeres, cuyas espaldas hincadas tiemblan de frío bajo los chalecos remendados y polvorientos. Estos dolorosos grupos ó grupos parrecidos, se los ve en todas partes, en todas las ciudades, en todos los países; porque si el cuadro oficial, de buena administración y de policía que la civilización nos ofrece, hace que todos los ciudadanos, empadronados regularmente, se parezcan los unos á los otros, el «desencuadramiento» infligido á los indocumentados de la sociedad, tiene también, en todas partes, la misma forma.

Son esos parias el residuo de la fermentación social, el sobrante que los remolinos de la existencia en las urbes populares lanzan al hospital ó á las prisiones, como arroja el mar los cadáveres á la orilla. He notado que los hambrientos, los vagabundos, los vencidos, tienen gestos de ahogados. Buscan un leño donde asirse, una esperanza á que agocerse. Incesantemente empujados del arroyo á la cárcel y de la cárcel al arroyo, su espíritu flota á la ventura en un naufragio de sentimientos en rebeldía y de ideas en desorden. Dos grandes fuerzas les impulsan: El Hambre y el Frío. Estas dos potencias execrables se unen para engendrar el Alcohólico. Y así se forma esa trinidad, sombría y tamera, que domina actualmente todo el drama social.

La extrema civilización tiene efectos contradictorios. Suaviza á los unos hasta los límites de la domesticación; rebaja á los otros hasta el último grado de la animalidad. El bipedo hambriento y vagabundo de las grandes ciudades suele ser más feroz que el antropiteco de los tiempos prehistóricos. Este encontraba caza y legumbres para saciar su hambre, un manantial para mitigar su sed, un lecho de césped y de hojas para extender sus miembros fatigados. En una sociedad civilizada, quien quiera vivir extraordinariamente debe renunciar á la mesa redonda. No puede entrar en el festín sino con papeleta de invitación. Y, además, para colmo de males, el apetito de los pobres se exagera terriblemente por una tentación incansable. No hay nada más aperitivo que el escaparate de un res-

taurant ó de una pastelería. El espectáculo, tan elegante, de esos gastrónomos que sienten la necesidad de comer «cora im populo» es juiciosamente ofensivo. El lujo intemperante de los ricos, no es un insulto á la miseria de los pobres?

La cuestión de ganar el pan, la cuestión de comer, es actualmente el único fin de la política y la única preocupación del mundo. En cuanto al cerebro, ya hablaremos. «Primo vivere, deinde philosophare», fué tal vez la más profunda máxima de la vieja sabiduría.

Antonio Cortón.

La guerra

Mientras se espera que una nueva batalla permita escribir largos artículos acerca de las operaciones militares de Manchuria, la mayoría de los críticos y corresponsales de guerra se esfuerzan en desenrañar la causa de las continuas derrotas, no compensadas por una victoria siquiera, que han padecido los rusos durante la actual campaña.

El corresponsal de «Le Journal» de París, que antes de la batalla de Mukden profetizaba la derrota de los japoneses y creía en las grandes cualidades del general Kuropatkin, una vez caído prisionero y llevado á Tokio, ha variado de parecer.

Cree que el ejército ruso está destinado á ser vencido cuantas veces entre en lucha con el japonés. No por falta de valor de sus hombres, no porque sus armas sean inferiores á las del enemigo, no porque sus generales sean menos aptos que los generales japoneses, sino porque sus oficiales y sus soldados carecen de iniciativa, porque no están acostumbrados, como los japoneses, á ejecutar los movimientos y las maniobras de la manera que guerra moderna requiere. Los oficiales—según este corresponsal—saben que cuando empeñan un combate tienen el deber de sacrificar su existencia por la patria, y cumplen como buenos y no regatean su sangre. Pero ninguno de ellos, en tiempo de paz, se toma la molestia de estudiar la táctica moderna, de aprender lo que después ha de servirle en los campos de batalla para contrarrestar los movimientos del enemigo. Los soldados saben igualmente morir en su puesto; no abandonan los puntos cuya defensa les está confiada sino con la vida; pero son incapaces de avanzar como se debe en estos tiempos de insidias de repetición. No saben aprovechar las ventajas que ofrece el terreno, no adelantan como es debido cuando es preciso hacerlo en orden abierto. Los huecos que guarda entre hombre y hombre les asustan; creen que comba-

ten aislados; temen estar á merced del enemigo no sintiendo el contacto de sus compañeros y esta es la razón de su inferioridad.

En la batalla de Mukden el generalísimo ruso mandó que varias columnas atacaran la izquierda japonesa para desbaratarla y hacer perder el contacto á las tropas de Nogi y Oku. Ejecutáronse las cargas, pero de tal manera que, antes de llegar á las líneas japonesas, cada columna rusa había perdido más de la mitad de sus efectivos. ¿Por qué número tan crecido de bajas? Porque los rusos atacaban en masas compactas y las granadas, los shrapnels y las balas de fusil de los japoneses hacían destrozos enormes en sus filas. «Cuando estas columnas recibían el orden de cargar, dice Bennett Burleigh, sabían que marchaban á una muerte cierta, y sin embargo, ni soldados ni oficiales vacilaban un punto en arrostrarla. ¿Cómo no se les ocurría á los generales mandar que los soldados atacaran en otra forma; como permitían hecatombes tan inútiles y tan grandes, que por fuerza, debían terminar en un desastre?»

El corresponsal de «Le Journal» contesta á esta observación del corresponsal inglés, diciendo que el modo de ser del soldado ruso no permite otra táctica. Acostumbrado desde niño á obedecer ciegamente las órdenes que recibe hijo de padres y de abuelos que jamás han pensado por cuenta propia, más que un hombre que razona y que sabe prever riesgos y peligros, es un autómatas que va adonde le llevan, que hace lo que se manda, pero en colectividad, sabiendo que sus compañeros de armas están á su lado y comparten su buena ó mala suerte. Como los borregos que forman parte de un rebaño, marcha hacia donde dispone el guía; pero marcha á ciegas, marcha por el impulso común que mueve la masa de cual forma parte. Abandonado á su propia iniciativa, vacila, no sabe que partido tomar, y si no retrocede no avanza.

¿Cuál es la causa de tanta inferioridad? El régimen político que desde hace siglos prevalece en Rusia. Hacen los gobernantes todo lo posible para suprimir el pensamiento de los labriegos y de los obreros, que son los que forman el núcleo del ejército; procuran suprimir en el hombre todas las facultades que le caracterizan como tal, y claro es que luego no pueden conseguir que en un momento dado el hombre adquiera el uso de las facultades que de un modo sistemático y continuo se ha procurado atrofiar.

Los japoneses, en cambio, conocen perfectamente la táctica moderna y saben aprovechar las grandes ventajas que, contra las armas que ahora se usa, produce el orden abierto. Los soldados

del Japón están acostumbrados á pensar por cuenta propia. Sus jefes les han enseñado, desde que entraron en filas y tomaron parte en los primeros simulacros de combate, las precauciones que deben adoptar para sustraerse en lo posible á los efectos de los fusiles de repetición, de las granadas llenas de explosivos potentes. Y cuando están en el campo de batalla ponen en práctica las lecciones recibidas y avanzan con gran ímpetu y sin vacilaciones; pero cuidando siempre de resguardarse cuanto pueden, tomar cuantas precauciones les sugiere su buen juicio para ponerse al abrigo de los disparos de sus advesarios.

Esto es lo que dicen los corresponsales; pero no cabe duda que hay otros motivos, más poderosos aun, que contribuyen á la inferioridad manifiesta del ejército ruso.

Los generales han demostrado desde el primer combate una ineptitud asombrosa. Teniendo á su disposición millares de hombres dispuestos á dar sus vidas, no han sabido aprovechar las buenas disposiciones de sus subordinados. Si cuando se libraron los combates del Yalú, de Nanshán, de Vufangkú las tropas no estaban acostumbradas á combatir como manda la táctica moderna, al cabo de dieciséis meses de campaña se les podía haber enseñado á pelear de otro modo, y por la cuenta que les tiene, los soldados no vacilarían en aprovechar las lecciones de sus jefes. Si al principiar la guerra no sabían los generales cómo adquirir noticias exactas acerca de la situación del enemigo, al cabo de tanto tiempo de luchar continuamente debieran haber encontrado un medio hábil de adquirir informes fidedignos, lo cual no es muy difícil teniendo dinero á su disposición y hombres sin dinero á sus órdenes ó á su alcance.

Y los soldados han demostrado otra cosa: que no se batan gustosos, que luchan porque así se les manda, pero no porque sientan entusiasmo alguno por la causa que á la fuerza defienden. Y un ejército que lucha sin fe, lucha casi siempre sin esperanza de obtener la victoria. Lo de la gran inteligencia de los soldados japoneses es pura fábula. Son tan tontos como los rusos, de lo contrario no se batirían como se batían. Tienen mejores armas, mejores jefes y esto es todo.

A. RIERA.

CORREO DE HOY

Dícese que un día antes de la apertura de las Cortes se reunirán las minorías monterista y moretista y qué éste será el primer acto público en que se manifestará la aproximación entre las dos ramas del partido liberal.

—Aunque no se celebrara, por la ausencia de S. M. el Rey, Consejo el jueves, el miércoles se reunirán los ministros en la Presidencia, proponiéndose celebrar otros Consejos antes de reunirse las Cortes.

—A las nueve de la mañana visitaron al Sr. Silvela los doctores Grinda y Cortezo y, como consecuencia de la consulta, suscribieron el siguiente parte facultativo:

Aunque el enfermo ha pasado la noche intranquilo, la remisión de algunos síntomas alarmantes permite asegurar que está algo mejor dentro de su grave estado.

Con posterioridad á este parte se ha sabido que al ilustrado enfermo se le suministró un purgante que produjo los efectos que se deseaban, y más tarde se le dió un baño tónico.

Estas noticias han sido telográficas al gobernador de San Sebastian para que ésta á su vez se las transmita al hijo del enfermo, D. Tomás, que ha salido de Londres y esta noche pasará por la capital de Navarra con dirección á Madrid.

Durante todo el día el desfile de personalidades de todos los partidos por casa del paciente ha sido constante, habiéndose llenado de firmas innumerables pliegos.

Los íntimos del señor Silvela apenas abandonan el Hotel de la calle de Lista.

El señor Villaverde y casi todos los ministros y otras personalidades han estado á informarse dos ó tres veces.

Por la tarde han celebrado nueva consulta los doctores antes citados y el Sr. Medinabettis, encontrando que persiste la pequeña mejoría iniciada dentro del estado de gravedad de enfermo.

La gravedad no ha disminuído y contribuyen á aumentar la alarma las bruscas oscilaciones que sufre la temperatura del enfermo, que á veces no pasa de 37 grados y en ocasiones llega á 40.

El haberse presentado en el enfermo tendencia al tifo y la angustia de estómago preocupan considerablemente á los médicos, á la familia y á los amigos del paciente.

MAHÓN

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Anteanoche y en el local de costumbre dió el señor Pérez de Acevedo la séptima de sus notables conferencias sobre las *Leyes de la Historia*.

Comenzó recordando que en lecciones anteriores había tratado de las leyes universales que rigen el desenvolvimiento de todos los seres vivos, y por lo tanto del hombre, explicando como la acción del medio determina la dirección de la evolución humana.

Si los ejemplos entonces expuestos no bastasen convendrá fijarse en la marcha de la civilización á través de las diferentes regiones en donde se ha manifestado la mayor cultura de cada época.

Se ha pretendido que la civilización marcha de oriente á occidente, siguiendo el camino del sol. De esta opinión fueron los griegos y todos los pensadores hasta el siglo XVIII.— Luego se ha dicho que la civilización se extendía de norte á sur. Algunas observaciones serán suficientes para desvanecer estos errores.

La aparición de la especie humana, según las opiniones mejor fundadas, tuvo lugar en los países intertropicales, porque solo en ellos pudo vivir el hombre primitivo, sin casa, sin vestido. Pero esa misma facilidad de vivir le hacía innecesaria una mayor cultura, que se hizo indispensable

cuando el hombre se fué extendiendo por países más fríos y que carecían de la abundancia en frutos naturales perennes. Entonces tuvo que aguzar el ingenio, y nacieron la agricultura y las diferentes industrias.

Los grandes focos de cultura primitiva de que tenemos noticia fueron:

El valle del Nilo.

El valle del Eufrates.

El valle del Oruz.

El valle de Huang Ho.

La meseta de Anauac.

La meseta peruana.

Estos focos independientes entre sí fueron extendiendo la civilización tomando la dirección de las líneas que ofrecían menor resistencia. Así la civilización del Egipto se transmitió á los fenicios y luego á los griegos y más tarde á los romanos, siguiendo las costas del Mediterráneo que ofrecían grandes facilidades á la navegación. Vémosla también remontar en poco tiempo el curso de los ríos, al paso que una cordillera de montañas de difícil acceso representa una barrera que contiene la civilización durante siglos.

En realidad no podemos decir que el medio favorezca el desarrollo de la civilización, sino que lo permite. El impulso lo dá el hombre, que movido por su voluntad primero y sostenido por las dificultades naturales.

La historia de la especie humana es una guerra sin tregua, sin descanso, entre el hombre y la naturaleza implacable, ciega é inconsciente.

De nada nos serviría cuanto hemos dicho, no sería más que un juego más ó menos entretenido del espíritu, si quedáramos enfrente de la desconsoladora idea de que una fatalidad nos dirige, aunque le diéramos el nombre de naturaleza.

No; el hombre es capaz, con su voluntad y su inteligencia, de vencer á la naturaleza, de dominarla, siendo comparable esta lucha á la entablada socialmente entre el ideal y la realidad, de la que se ha hablado tanto y tan bellamente estos días con motivo del centenario de la obra inmortal de Cervantes.

El hombre vence á la naturaleza, no solo por el solo hecho de vivir en países fríos ó de escasa fertilidad, donde sería imposible la vida con los medios naturales solamente, sino que tenemos en Holanda, en los llamados Países Bajos, un ejemplo de como el hombre puede con su trabajo y constancia arrancar á la furia de los mares la tierra misma que ha de proporcionarle medios de vida.

En el mismo sitio donde se agitaba el mar borrascoso del Norte, se extienden campos fertilísimos y se levantan populosas ciudades.

En cambio, el Asia nos ofrece el ejemplo de la Mesopotamia, surcada antiguamente de canales procedentes del Eufrates y del Tigris, país de una fertilidad asombrosa mientras fué habitado por una raza trabajadora, y que se halla hoy convertido en un desierto gracias á la indolencia de los turcos.

La voluntad, el carácter, el gran concepto de sí mismos es lo que hizo fuertes á los romanos en la antigüedad y á los ingleses en nuestro tiempo. Ahí está también la diferencia entre los españoles de los siglos XV y XVI, en cuyos dominios no se ponía el sol, y los españoles de ahora...

No sólo pueda el hombre vencer á la naturaleza en lo exterior, sino también en sí mismo. Puede educar las potencias de su espíritu y desarrollar los miembros y facultades corporales de un modo asombroso. Todos hemos visto á los acróbatas que se presentan en los círculos ejecutando movimientos á diario que serían imposibles para cualquiera de nosotros.

El conferenciante se vió obligado á dejar para otro día la continuación en tan importantes cuestiones, terminando su lección con disgusto del público que lo escuchaba con sumo interés y agrado.

Pero antes, dijo, me permitiré que os repita que la naturaleza no es la madre cariñosa que muchos nos pintan. Inflexible, inconsciente, jamás cede, ni nunca perdona; no conoce ni amor, ni piedad.

La humanidad, en sus primeras edades, también era inconsciente é implacable, como su madre. Pasaron innumerables generaciones, y el hombre empezó á conocer y empezó á amar. Concibió ideales que le impulsaron.

Estos ideales, cada vez más elevados, cada vez más puros, han creado las ciencias y han creado el arte, lo que las fuerzas naturales, con certezas tan grandes, no pueden realizar. El hombre ha llegado á encontrar el ideal sublime de la justicia, y algo que vale más aún: la piedad!

El entierro del que fué nuestro amigo D. Pedro Huguet, y que tuvo lugar el sábado á las seis y media de la tarde, fué como auguramos una verdadera demostración de duelo.

El féretro que encerraba el cadáver era llevado en hombros por cuatro socios de la sociedad benéfica de obreros «Humanidad» de la cual era Presidente, y diez á cada lado iban con grandes hachas encendidas.

Sobre el ataúd fueron colocadas varias coronas, y de él pendían seis cintas que eran sostenidas por D. Vicente Coll, en representación de la sociedad «Humanidad», D. Miguel Ribé, por «El Porvenir del Obrero», D. José Vidal, por «La Amistad Mahonesa», D. Martín Gornés, por «La Mutualidad», D. Antonio Pons Cánovas, por la familia y D. Miguel Fábregues en representación del taller en donde el finado trabajaba.

Además de las coronas colocadas sobre el féretro había otras que eran sostenidas por socios de la «Humanidad».

Las coronas ostentaban las inscripciones siguientes:

La Junta directiva.

La Sociedad á nuestro Presidente.

A mi esposo.

A nuestro hermano y los pensamientos.

Los Presidentes obreros á su compañero Huguet.

A nuestro compañero Huguet.

El cortejo estuvo presidido por la Junta de «La Humanidad» y por los presidentes de las sociedades de obreros á obreros enfermos «La Amistad Mahonesa», «El Porvenir del Obrero» y «La Mutualidad» y del mismo formaban parte numerosos amigos del finado y crecidas comisiones de las citadas sociedades, ostentando todos los socios el distintivo propio de cada una.

En medio del sordo dolor que en estos momentos embarga á su atrio

bulada familia, sirvase de litivo la gran demostración de duelo llevada á cabo en el acto de la conducción á su última morada, de los restos del que fué su ser querido.

En la mañana de hoy ha fallecido víctima de rápida y traidora dolencia, á la edad de 67 años la anciana D.^a Juana Corantí Carreras, esposa de nuestro muy querido amigo el inteligente constructor de embarcaciones D. Gregorio Femenias Rindavets. El entierro ha tenido lugar esta tarde á las seis habiéndose visto muy concurrido.

Comprendemos el dolor que en estos momentos embarga á su atibulada familia á la que enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

A las siete de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Isla de Menorca» conduciendo la correspondencia, pasajeros y una variada carga.

En el día de hoy han entrado en el puerto fondeando en Cala-Figuera el crucero «Lepanto» y el destroyer «Osado».

Por la Alcaldía han sido hoy impuestas dos multas.

La una á un tahonero por expender pan falto de peso y la otra á un dueño de establecimiento que infringió la Ley del Descanso Dominical.

Ayer los asilados de la Casa Misericordia, acompañados del Director de aquel establecimiento D. Francisco León, pasaron de excursión al pintoresco pueblo de Fornells, almorzando en el Monte Toro.

La excursión se hizo sin incidente alguno, y los muchachos se muestran complacidos por las atenciones de que fueron objeto.

Se advierte á los señores contribuyentes que el 31 del actual termina el último plazo para hacer efectivas sin recargo alguno las cuotas de la contribución.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

El extracto de la misma lo publicaremos en nuestro próximo número.

El sargento del Regimiento de Mahón D. Jaime Jaime Valent ha sido destinado al Batallón de Cazadores «Las Navas» n.º 10, de guarnición en Madrid.

En el vapor correo de hoy ha llegado D. Basilio Nieto y Vallejo, músico mayor del Regimiento de Vergara n.º 57, el cual viene para formar parte del tribunal que ha de juzgar á los opositores á la plaza de músico mayor del Regimiento de Mahón.

También han llegado cinco de los que han de optar á ella; cuatro, músicos militares y nuestro amigo don Juan Suñer individuo de la banda municipal de Barcelona.

Once son los inscriptos para disputarse la plaza citada.

Se dice que uno de ellos no se presentará, por haber sido aprobado para músico mayor del Regimiento de guarnición en Algeciras.

En la tarde de ayer se reunieron en número considerable los socios fundadores del Ateneo y aprobaron el Reglamento, después de detenida discusión, artículo por artículo, acordándose algunas reformas al proyecto de la Comisión organizadora que hace algunos días publicamos por folletín. Quedó definitivamente acordada la absoluta prohibición de toda clase de juego y de bebidas alcohólicas.

Se prepara para el próximo domingo una velada musical de carácter clásico á la cual podrán concurrir las familias de los socios.

ARGEL MAHON-TOLON

El final de estas regatas ha sido en la Cámara de los Diputados de París.

He aquí el último epílogo:

París 23.—Cámara de los Diputados.

—Monsieur Boissiere dirige al ministro de marina varias preguntas sobre las carreras de canoas-automóviles Argel-Mahón-Tolon, censurando al Gobierno por haber prestado su apoyo á carreras organizadas por un periódico.

Monsieur Thomson le contesta, diciendo que el envío de barcas de guerra (cruceros «Kleber y Deraix» y varios torpederos) para seguir á las canoas en su viaje, se explica y justifica por el hecho de que dichas pruebas ofrecían interés para la navegación de guerra, y por los peligros que presentaban para los concurrentes.

Oídas estas explicaciones, se da por terminado el incidente.

El Gobernador civil requiere á los Alcaldes de Algaida, Andruig, Bañalbufer, Calviá, Deyá, Esporlas, Establiments, Fornalutx, Lluçmayor, Palma, Santa Eugenia, Sta. Maria, Valldemosa, Artá, Petra, Porreras, Santañy, Son Servera, Villafraanca, San Lorenzo, Alaró, Alcudia, Binisalem, Buger, Campanet, Costitz, Inca, Lloseta, Llubí, Sta Margarita-Maria, Muro, Pollensa, La Puebla, Sinen, Alayor, Ciudadela, Ferrerías, Mahón, Mercadal, San Antonio, San Juan Bautista, Ibiza, Formentera, los cuestionarios para la formación de una estadística industrial.

El «Diario Oficial» del Ministerio de la guerra publica la siguiente circular:

«Invitado el Ministerio de Marina por el de la Guerra, para que una comisión de oficiales de la armada asistiera al curso de instrucción de Artillería de costa que la Escuela Central de Tiro del Ejército ejecutará en Mahón el presente año, y acogida la idea con satisfacción por aquel departamento, se dictó la real orden circular de 24 de abril último. Menester es que exista intimidad de relaciones entre los elementos armados, terrestres y marítimos, para que en ocasión de guerra funcionen con el acierto que requiere la unidad de pensamiento en la conducción y dirección de todas las fuerzas militares destinadas á realizar un mismo fin y alcanzar un objetivo nacional único. Para ello es preciso regular su acción durante la paz y establecer, en lo que atañe á su instrucción, la armonía de conjuntos que corresponde á su buen empleo en la guerra, que sólo podrá lograrse mediante la preparación acertada de las fuerzas militares de mar y tierra y su conveniente enlace en maniobras y ejercicios que semejen movimientos, evoluciones, combates y toda clase de operaciones combinadas.

Si las enseñanzas prácticas y experimentales en lo que pueda contribuir al concierto entre los elementos

terrestres y navales, han de ejecutarse con entero acierto y feliz resultado, es necesaria la concurrencia de representantes del Ejército y de la Marina, pues obtuviéndose así el mutuo conocimiento de los medios ofensivos y defensivos de lucha, se podrá hacer de ellos acertada aplicación en caso de guerra.

Deseando S. M. el Rey que tan beneficiosos propósitos se hagan efectivos, ha tenido á bien resolver lo siguiente:

1.º La Comisión de la Armada que ha de asistir al curso de instrucción de Artillería de costa, que se efectuará en Mahón desde el 15 de Julio á 5 de agosto próximo, estará constituida con arreglo á lo dispuesto en R. O. del Ministerio de Marina de 27 de Abril próximo pasado, por los jefes y oficiales cuyos nombres se expresan á continuación:

Para la asistencia al curso de instrucción de Artillería de Costa:

Capitán de fragata D. Juan Puig Marced.

Comandante de Artillería D. José Manso Frano.

Tenientes de navío D. Antonio Rojí Enrique, D. Francisco Javier, Enrique García, D. José Riera Alamañy y el alférez de navío D. José del Romero Despujel.

Para el estudio de un proyecto de ejercicios combinados de escuelas prácticas entre buques y baterías de costa:

Capitán de fragata D. Alberto Castaños Martín.

Comandante de Artillería D. Cándido Montero Delando.

Teniente de navío D. José María Bütler Mir.

2.º Para auxiliar los trabajos de dicho curso de instrucción, se encontrará en la primera fecha indicada y en el puerto de Mahón, un buque de condiciones adecuadas para remolcar los blancos, según lo dispuesto por el Ministerio de Marina en real orden de 1.º de abril último.

3.º La segunda sección de la Escuela Central del Tiro del Ejército en unión de los jefes y oficiales de la Armada elegidos por el departamento de Marina y que también se expresan á continuación, procederá desde luego, á formular un proyecto de ejercicios combinados de escuelas prácticas entre buques y baterías de costa.

4.º Cuando los buques de la Armada maniobren en escuadra, se nombrará una comisión de jefes y oficiales del Ejército que asistan á dichos ejercicios.

ARBITRIOS MUNICIPALES

El segundo plazo voluntario para poder satisfacer sin recargos las cuotas señaladas á cada contribuyente á los arbitrios que el Ayuntamiento de esta ciudad tiene establecidos en el presente año sobre los Perros, Bici-cletas y Casas de bebidas, Casinos, Cafés, Fondas, Hospederías, Posadas, Vendedores de vino, Botillerías y demás establecimientos de este carácter, termina el día 31 del actual.

Deseosos de evitar á nuestros lectores el que resulten alcanzados por causa de su descuido ó por cualquiera otra, en el período ejecutivo, nos apresuramos á recordarlo, toda vez que desde el día 1.º de Junio próximo se proseguirá la cobranza de aquellos instruyéndose contra los morosos los correspondientes expedientes de apremio.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 28, 8:00.

Anoche salió para San Sebastián y el extranjero S. M. el Rey, siendo despedido en la estación por la real familia, altos dignatarios, autoridades civiles, militares y eclesiásticas, cuerpo diplomático y gran número de políticos.

Una compañía con bandera y música hizo los honores de ordenanza.

Madrid 29, 3:40.

El señor Silvela se halla en estado agonizante, habiendo sido viaticado.

Durante este triste acto estaban presentes los señores Maura, Dato, Montero Ríos, Romero Robledo, Canalejas y Fray Bernardino Nozalada.

Madrid 29, 4:10.

Ha llegado de Londres el hijo mayor de D. Francisco Silvela, habiendo corrido inmediatamente al lado de su padre.

D. Francisco profundamente emocionado conversó en inglés breves momentos con su hijo.

Está agonizando.

Madrid 29, 5:15.

Desde San Sebastián comunican que ha llegado á aquella ciudad el Rey, acompañado del ministro de Estado señor Villaurrutia y del príncipe vinda de Asturias.

A las once de la noche salió para París.

Madrid 29, 6:20.

Los últimos despachos recibidos de Tokio afirman que se está librando un combate naval en aguas de Corea.

Según rumores se dice que los rusos llevan la peor parte habiendo perdido un potente acorazado y cuatro buques de gran porte.

Madrid 29, 7:15.

Barcelona.—El Gobernador civil señor González Rothwas ha suspendido un mitin catalanista.

La sociedad «Progrés Autonomista» ha sido disuelta.

Madrid 29, 8:00.

Comunican de París que millares de forasteros de toda Europa acuden para presenciar la llegada y festejos preparados en honor de Alfonso XIII.

A juzgar por el esplendor que se nota, el recibimiento será grandioso.

Madrid 29, 10:00.

Se va confirmando el rumor propalado de haber tenido lugar una gran batalla naval.

Por de pronto se carece de noticias fijas.

Madrid 29, 10:35.

Desde Washington comunican que los rusos han conseguido franquear el estrecho de Corea sacrificando algunos barcos de los menos útiles.

Madrid 29, 11:00.

Las noticias recibidas por conducto de Inglaterra dicen que los rusos perdieron en la batalla á seis grandes barcos, entre los que se cuentan los acorazados, «Orel» y «Borodino».

Añaden que la escuadra de Vladivostok ha tomado parte en la batalla.

Madrid 29, 12:10.

Mientras las noticias recibidas por conducto inglés afirman que la victoria del combate naval fué para los japoneses, un despacho de Kaichen afirma lo contrario asegurando que en él los japoneses perdieron a un crucero y diez torpederos.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 29, 7:30.

Fondeado «Menorquín» sin novedad las seis.

Cabot.

Doña Juana Corantí Carreras

HA FALLECIDO
á las 7 de esta mañana, á la edad de 67 años
E. P. D.

Sus desconsolados esposo D. Gregorio Femenias Riuda y sus hijos D. Sebastián, D. Jerónimo, doña María, D. Gregorio y doña Juana Femenias, hermano don Jerónimo Corantí, hijas políticas, nieto, primos, sobrinos y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan fatal noticia, les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma de la finada

El entierro ha tenido lugar a las seis de esta tarde.
El duelo se ha dado por despedido después del entierro.
Casa mortuoria, calle de Isabel II, 44.

Mahón 29 de Mayo de 1905

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litónicas

MEDALLA DE ORO Exposición-PARIS 1900.

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen.
Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.
Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catárros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tienen por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÓNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HÍGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas No altera el vino
Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Deposito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 céntos de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero "Le Phare", púese por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare", realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la su presión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obtenerse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquer, S. en C.—Paseo Cementerio, 22.—Teléfono 206 —BARCELONA

Representante en Menorca: MANUEL BELTRAN.—Arravaleta, 3.—Mahón



SALON MODELO

Barbería y peluquería

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.
Para dicho fin, se ha adquirido una escoba antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se desinfectan toda clase de postizos.
Arravaleta 10-MAHON

Gran fábrica de dulces y chocolate

D. Vicente Roselló

(Palma de Mallorca)

Chocolates garantidos de cacao puro, únicos en su clase. De venta en todas partes.

Pídase: Chocolate Roselló.

Representante en esta Maniá Sintés — Plaza del Príncipe 11 Mahón

AYUNTAMIENTO DE MAHON

D. Antonio Mayor Carbonell, ha solicitado de este Ayuntamiento la autorización necesaria para instalar un motor á gas de diez y seis caballos de fuerza en el almacén n.º 166 de la carretera de Mahón á Ciudadela, para aplicarlo á la molienda de trigos.

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose un plazo de diez días á contar desde la publicación del presente anuncio en los periódicos de esta localidad

para que puedan presentar en esta Alcaldía las reclamaciones que estimen convenientes.

Mahón 28 Mayo de 1905—El Alcalde Presidente, Juan Victory.

NODRIZA

Para casa de los padres. Leche fresca, de pocos días.
Para informes dirigirse á la calle del Castillo, número 10.

Imp. de Fabregues, á cargo de Ribé